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当一些企业在钢管
制造领域争抢市场份额
时，北京金石湾管道技
术有限公司已在布局管
道抢修这个新赛道。

管道抢修与管道制
造相比是一个小众行
业，也是一个新的服务
行业，曾经并不受关
注。在多年的服务中，
金石湾公司的技术愈发
娴熟、经验日益丰富，
对长线输油输气管线进
行抢修时，可在不减
压、不停输的状态下，
对泄漏部位进行封堵、
维修，赢得了多家大型
央企的信赖。

近年来，一些管道
制造企业面临着利润下
滑的问题，而金石湾公
司却在新赛道上如鱼得
水。公司在盐山经济开
发区自建厂房，生产开
孔机、夹板阀等维修抢
修系列设备满足自用。
随着管道维修需求增
长，更多的同行涌入这
个行业，金石湾公司又
建起1万多平方米的厂
房扩大生产规模，把研
制的维修设备推向市
场，卖给其他的维修厂
家，开辟了管道制造之
外的新市场。

在锂电池被广泛应
用的时候，河北恩耐吉
公司的创始人却看中了
钠离子电池的潜力，从
2012 年开始就和武汉
理工大学的院士合作，
持续投入上亿元资金进行开发。在十多年的
时间里，他们开发的钠离子电池正极材料从
实验室走向中试，如今即将实现产业化。

开辟新赛道，让恩耐吉公司在钠电市场
上抢占先机。目前，恩耐吉公司正在参与制
定行业标准；当一些企业在进行小批量试制
的时候，恩耐吉公司已经在沧州经济开发区
先期租下 30 亩地，即将开始大批量生产，
率先把市场做起来。一旦市场规模扩大，恩
耐吉公司可迅速跟进，成倍扩大产能。

沧州经济开发区引入恩耐吉公司，是开
辟产业新赛道的一次尝试。沧州市科技创业
中心一位负责人认为，钠离子电池这条新赛
道大有可为。在产业链条中，正极材料是重
要的一部分，其成本占了电池成本的一半左
右，技术要求也高。引进恩耐吉公司是沧州
经济开发区布局发展钠离子电池产业的开
始，随着钠离子新材料逐渐进入国家战略发
展轨道，高能低耗的钠电市场需求或将迎来
大规模增长。

如今，市场接受新事物越来越快，新产
品概念打出来，几个月后就有可能实现量
产。而恩耐吉公司尚未投产，就已经吸引一
些电力企业和重型机械生产企业前来洽谈合
作，其市场前景可见一斑。

市场如赛场，这两家企业的做法启示我
们：要想在激烈的市场竞争中胜出，就要练
就独到的眼光，拥有领先的技术，开辟新赛
道，从而领跑新市场。““惊险奇绝惊险奇绝””引来京津客引来京津客
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钠电项目方兴未艾

8月底，恩耐吉公司的一
位负责人到南方某地一个开发
区，考察钠离子储能电池的市
场需求情况。他了解到，这个
开发区对储能电池的需求达到
了3吉瓦。“在调峰用电时，开
发区可用储能电池把电储存起
来，用电高峰期再以较低的价
格卖给企业，可以明显降低企
业的用电成本。”

这位负责人高兴地说：“仅
一个开发区就对储能电池有如
此大的需求，放眼全国市场，
储能电池的市场潜力将非常可
观。”

恩耐吉公司是一家生产钠
离子电池正极材料的企业，今
年落户沧州经济开发区，目前
正在进行厂区内部改造。

多年前，正是看中了钠离
子 电 池 正 极 材 料 的 巨 大 潜
力，恩耐吉公司开始与武汉
理工大学合作，到目前已在
这一领域坚持了 10 余年。这
位负责人介绍，相比于市场
上广泛应用的锂离子电池，
钠离子储能电池具有安全、
环保的优势。此外，锂资源
国内储量低，目前国内电池

市场需要的锂基本靠进口。
而国内钠矿储量高，钠的市
场价格低，发展钠离子储能
电池符合国家战略。

虽然恩耐吉公司还未投
产，但已经引发了市场的关
注。目前，国内某电力公司正
在与恩耐吉公司洽谈合作。

武汉理工大学京津冀协同
沧州研究院院长王进介绍，钠
离子电池储能应用场景广泛。
风电、光伏发电均可在电网进
行调峰时，将余电用储能电池
进行储存，从而降低电能损
耗。

王进说，武汉理工大学目
前正在与恩耐吉公司进一步
合作开发船舶动力电池，包
括船用电池和岸上用储能电
池。岸上用储能电池就像一
个大型“充电宝”，当船舶靠
岸时，可以为船舶上的储能
电池充电。“众所周知，岸电
建设投入非常高，而建设钠
电储能‘充电宝’可以使码
头方节省很多投入。”王进认
为，储能电池在船舶用电、重
型机械等领域的应用值得期
待。

储能电池、重型工程机械电池……当前，钠离
子电池的市场需求进一步凸显。位于沧州经济开发
区的河北恩耐吉科技有限公司（下文简称恩耐吉公
司），年产几千吨钠离子电池正极材料项目正在建设
之中。作为武汉理工大学培育的种子项目，也是国
内少有的能够进行大批量生产的钠电项目，将在沧
州经济开发区进一步成长，有望成为钠电领域一名
领跑者。

沧州经济开发区与武汉理工大学合作，不仅在
新能源领域找到突破口，还利用武汉理工大学的新
材料技术，助力传统产业提档升级。

大力培育“种子”企业

新技术助力传统产业升级

沧州经济开发区积极发展新材
料、新技术等新质生产力。

今年初，武汉理工大学京津冀协
同沧州研究院开展“科技招商”，向沧
州经济开发区推荐了恩耐吉公司。

恩耐吉公司原在武汉理工大学科
技园，从 2012年开始与武汉理工大学
合作开发钠离子电池正极材料，成为
武汉理工大学科技园材料学类的骨干

“种子”企业。
沧州经济开发区管委会负责人多

次赴武汉，同恩耐吉公司负责人进行
对接。在此过程中，恩耐吉公司负责

人了解了沧州的区位优势及产业优
势，并十分看重沧州发展新能源电池
的产业链优势——这里有电解液、电
芯生产企业，有隔膜和外壳等生产企
业，基本上具备了新能源电池的生产
要素，于是果断决定来沧州建厂。

沧州经济开发区大力支持企业发
展。考虑到恩耐吉公司在 10余年里进
行实验、中试，已经累计投入上亿
元，为了让企业尽快投产，更为减轻
企业资金负担，沧州经济开发区管委
会为恩耐吉公司选择了一处低效用
地，并通过开发区下属的国企进行收

购，将低效用地上的厂房出租给恩耐
吉公司。“我们这样做的初衷是避免土
地、厂房占用企业的大量资金，让企
业把更多的资金投到研发、设备上，
把更多的财力物力人力用在企业发展
上。”沧州经济开发区一位负责人说。

这位负责人表示，恩耐吉公司刚
起步，沧州经济开发区对其重在培
育。现阶段，由于钠离子电池市场远
未到爆发期，恩耐吉公司的年产能只
有几千吨，但随着市场逐渐扩大，恩
耐吉公司的年产能可以增长到几万
吨。这需要精心培育、耐心等待。

上周，沧州经济开发区沧州市科技
创业中心负责人和王进一起走进沧州市
鑫宜达钢管集团股份有限公司（以下简
称鑫宜达公司），洽谈科技合作。

作为一家传统制造企业，鑫宜达
公司生产规模较大，近年来面临着市
场的激烈竞争，亟待转型升级、提高
产品附加值。鑫宜达公司对武汉理工
大学教授新研发的复合管道装备技术
十分关注。

据介绍，利用复合管道技术可在
钢管生产中加入新材料，增强管道耐

腐蚀性能，从而提高产品附加值。
王进介绍，经过沟通，企业和武

汉理工大学的技术团队立即开展市场
调研。技术团队要对这项新技术进行
测算，估算出新技术形成产业化需要
的投入，以尽快在企业实现成果转化。

王进表示，研究院是武汉理工大学
与沧州经济开发区开展产学研合作的桥
梁，在科技成果落地过程中，武汉理工
大学的专家团队提供技术支撑，而研究
院则负责了解企业需求，与企业进行沟
通，携手企业拓展应用市场，从而具备

商业合作和造血功能，让更多的科技成
果实现市场化应用。

近年来，沧州经济开发区积极发
展新质生产力，并引进了武汉理工大
学京津冀协同沧州研究院和北京工业
大学沧州创新研究院，为区内企业转
型升级提供科技支撑。科技创业中心
一位负责人认为，企业和新技术的需
求是相互的，技术需要在企业进行转
化，产生实际成果，企业需要新技术
丰富产品线、提升附加值，这是一场
双向奔赴。

沧州经济开发区发力钠电领域

播下新材料的“种子”
本报记者 郑进超 本报通讯员 胡祝源

去年，吴桥杂技大世界接待游
客 46.33万人次，其中约三分之一
的游客来自京津地区。作为吴桥杂
技大世界旅游有限公司负责演职人
员相关事宜的部门经理，郝冬见证
了越来越多的京津游客来此。他认
为，精彩的杂技剧目是引客、留客
的根本。

一日游回味无穷

“叹为观止！”“不枉此行！”
“性价比超高！”……不少京津游客
在吴桥杂技大世界观看完杂技表演
后，忍不住在社交平台上发帖子分
享喜悦。有些游客还把自己的体验
整理成攻略，图文并茂地展示出
来。

一名来自北京名叫“莫卡郭”
的小红书用户也分享了她的吴桥杂
技之旅。随着她的“镜头”，吴桥
杂技大世界的精彩画面一一展现在
眼前。

从吴桥杂技大世界南大门进入
景区，首先展现在游客面前的是江
湖文化城。只见一名表演者将 100
多公斤的大缸蹬在脚上，大缸如陀
螺般旋转，表演者还不时邀请游客
坐到缸里；在吹破天剧场，一会儿
表演者用鼻吹唢呐口吐烟气，一会
儿烟从唢呐中袅袅飘出，唢呐声却
依然清脆悦耳，引得周围观众不时
鼓掌喝彩……走进江湖大剧院，观
赏一场酣畅淋漓的大型杂技情景剧
《江湖》，身临其境地感受吴桥杂技
艺人闯荡江湖、行侠仗义的人生百

态。“真让人热泪盈眶！”“莫卡
郭”不由感叹。

除此之外，这位网友还分享了
此次旅行中的“行”。他们用了3个
多小时从北京来到吴桥，下午 4点
钟回京，“这么近，那么美，周末
到河北。来吴桥看杂技，来对
了。”便利的交通、精彩绝伦的演
出，让她对这次一日游非常满意。

不断创新引客来

对于大多数游客来说，他们来
到吴桥杂技大世界就是为了看这些
精彩的表演。而在郝冬看来，这些
精彩时刻并非一蹴而就，而是剧院
不断创新的成果。

郝冬是吴桥人，1990年出生，
8岁开始学习杂技表演，16岁来到
吴桥杂技大世界。“可以说我见证
了景区的成长。”郝冬介绍，这些
年杂技大世界复原了“吕家班”

“赵家茶棚”的演艺景点，新增了
“鬼手居”“红牡丹大舞台”“百戏
剧场”室内景点。这不仅让原生态
民俗表演“活”了起来，还通过建
设高科技舞台，推出了 《江湖》
《运河·印象》《时代》等多个精品
剧目，让杂技“火”了起来。

郝冬不仅是见证者，也是参与
者。

《江湖》 剧目推出时，郝冬作
为第二幕的主要演员，负责中幡表
演，这是他的拿手绝活儿，为练好
这个绝活儿他吃了不少苦。

中幡是杂技节目中的一项技

艺，指的是表演者舞弄顶上有幡的
高大旗杆。《江湖》对中幡表演提
出了更高的要求。“表演者不能简
单地把旗杆扔起接住，而是要在扔
起旗杆后翻个跟斗再把旗杆接
住。”郝冬说，“虽然只多了这么一
个动作，但融合好这个动作却花了
一个多月时间。”

像是回到了小时候练功的时
光，郝冬一次次地把旗杆抛起，又
一次次地翻滚倒地，20 多斤的旗
杆，常砸到他的大腿甚至头上，受
伤是家常便饭。“不觉得累，只是
懊恼自己为什么做不好动作。然后
接着练，直到练不动为止。”郝冬
回忆说，“那时候，不仅是我，所
有的演员都憋着一股劲儿，要把动
作做到位，把最好的节目呈现给观
众。”

品尝杂技的“甜”

“把最好的节目呈现给观众。”
郝冬坦言，从台前的艺人到幕后的
管理者，如今他的身份变了，但初
心一直没有变。他认为，保持初
心，精益求精，是吴桥杂技大世界
吸引游客的原因。

好的节目离不开艺人们日复一
日地雕琢技艺、配合排练。成为部
门经理后，郝冬更忙了。他的工作
不再是做艺人时只专注自己的“一
亩三分地”那么简单，而是要调配
剧院百余艺人，确保节目顺利演出。

最忙的时候是在重大节假日前
夕，往往提前一个月演员们便开始

紧张地排练。除此之外，郝冬还得
绞尽脑汁让节目出新、出彩。这
不，离国庆节还有不足一个月，郝
冬已经连续加了一周的班。

“开场最重要，要把观众的兴
奋点一下子调动起来。”郝冬透
露，今年国庆期间，景区将增加新
的观众互动方式，“具体的方案还
没有敲定，感兴趣的朋友可以在国
庆节期间来这里一探究竟。”郝冬
笑着说。

要保证节目顺利演出，从演职
人员上台，挑战才刚刚开始。

他向记者讲起一次“惊心动
魄”的救场经历。电脑控制的设备
在运行时极少出现故障，但在一次
演出时，本该更换的场景却没能按

时出现。郝冬先是安抚大家情绪，
然后沟通演员上台走位，避免舞台
出现空场，又通知技术人员进行补
救，整个过程只有几十秒，观众们
还没反应过来，演出又正常进行
了。这个小事故，惊出他一身冷
汗，也为他积累了经验。

“学杂技苦！”从小到大，郝冬
常听到这句话。小时候他不懂，只
尝到了这里面的“苦”滋味。但干
这一行久了，他慢慢品尝到了学杂
技的“甜”，“听到观众的叫好声，
觉得一切都值了。”

京津冀协同发展给吴桥杂技带
来了活力，也间接推动了郝冬的职
业发展，让他更深度地参与到杂技
剧目的制作、演出中。

据河北省统计局消息，上半年，京
津冀区域经济继续恢复，协同发展趋势
向好。数据显示，上半年京津冀实现地
区生产总值51492亿元，北京、天津和
河北分别为 21791亿元、8191亿元和
21510亿元，按不变价格计算，同比分
别增长5.4%、4.9%和5.0%。

生产领域运行稳定，重点行业发挥
带动作用。从工业看，上半年京津冀三
地 规 模 以 上 工 业 增 加 值 分 别 增 长
7.1%、4.4%和 7.6%。其中，河北规模
以上工业九大主导产业中，高端装备增
长14.4%，新一代信息技术增长14.8%。

从服务业看，上半年京津冀地区实
现服务业增加值36039亿元，北京、天
津、河北分别为18712亿元、5312亿元
和 12015 亿元，同比分别增长 5.4%、
5.2%和4.5%。

投资结构逐步优化，消费市场继续
恢复。从投资看，上半年京津冀三地固
定资产投资（不含农户）同比分别增长
9.6%、5.0%和 6.4%。高技术产业投资
保持活跃，北京、天津、河北高技术制
造业投资分别增长 53.5%、 9.0%和
31.4%，高技术服务业投资分别增长
13.6%、10.9%和6.7%。

据《北京日报》

企业技术人员在做实验企业技术人员在做实验

杂技表演吸引中外游客杂技表演吸引中外游客（（资料片资料片））


